
就参会人大代表关注的大学生就业问题，记
者采访了教育部门相关领导。

近段时间以来，国家不断出台政策，鼓励毕
业生面向基层就业，具体落实的时候，却往往不
尽如人意，省教育厅就业办主任吕冰认为，这在
一定程度上影响了毕业生到基层就业创业的积
极性。“譬如一些志愿者的助学贷款代偿和社会
保障不能及时到位，服务期满后应享受的优惠
政策落实不够。另外，毕业生自主创业减免税
费等优惠政策，在一些地方难以落实。”

据统计，发达国家高校毕业生创业人数占
毕业生总数的比例一般是 20%～30%，目前我
省高校毕业生创业人数占毕业生总数的比例
仅有1%左右。

“缺乏相应的师资力量，就不能形成权威
的教材体系。再加上缺乏创业资金和实践场
所，这些创业教育活动很容易流于形式。”吕冰
表示，大学开职业规划课程，帮助学生就业、创
业，解决师资问题很关键。

去年11月18日，河南省大中专毕业生就业
促进会正式成立。省委高校工委副书记、省教
育厅副厅长訾新建对促进会工作提出明确要求
的时候，也表达了他对高校开展大学生就业、创
业教育时存在的问题：大学生缺乏创业意识，传
统的依赖思想过重；高校缺乏相应师资，授课教
师本人也很少有创业经历。 晚报记者 张竞昳

每年涨30元，远远落后于事业
体系待遇

耿先生是位退休的高级机械工程师。
1969年从大连理工大学毕业后就职于我市豫
中机械厂，2004年从岗位上内退下来。据耿先
生讲，2004年退休前自己的工资是每月 600
元，退休后工资只有每月 800元，直到 2009年
之后，退休金才提升到每月 1700元。“和我差
不多时间退休的老职工，大多快70岁了，他们
何时才能等到退休金和事业单位的持平？”

据了解，目前耿先生的待遇还是在最近几
年才有大的提高的。“2007年之后，国家实施
新的政策解决企业和事业单位退休人员退休
金差距大的问题，随后连涨了 3年。”耿先生
说，因为自己有高级职称，所以最近工资每年
涨30元钱。

都是40年的工龄，退休工资差一倍
“我的一些在事业单位退休的老同学，他

们的工资都在 3600元左右，而我们这还是一
涨再涨之后才达到 1700元。”在耿先生看来，
企业退休的老技工其实和事业体系的一样，有
学历、有能力、有职称，待遇却有如此大的不
同，这着实让人想不通。“我们同样是为国家建
设奋斗了三四十年，事业单位的人可以拿三四
千元之多，为何我们这些满打满算也只有这不
到2000元？”

耿先生希望，政府应重视上世纪五六十年

代的企业和工厂的技术人员退休金问题，最好
是一次性将这批人员的工资上调一下，达到事
业单位工程人员的水平。

八成网友认为退休金“双轨
制”不合理

据悉，在本届两会召开前夕，由人民网发
布的两会期间最受网友关注的十大话题中，

“养老保险”高居榜首，其中超过八成的网友认
为退休金“双轨制”不合理。他们认为，按机关
和企业之分，在医疗保障、养老保险、工资分配
等方面实行的双轨制，将使得企业在职和退休
职工与事业单位人员收入差距过大，退休金

“双轨制”既不合理，也不公平，企业职工和公
务员退休金差距太大，无形中将造成贫富差
别，部分企业的退休职工已到贫困底线。61%
的网友认为，企业职工的退休金不仅应当上
调，更应向公务员看齐。

退休金“双轨制”是计划经济时代向市场
经济转型期的特殊产物。所谓“双轨制”是指
对不同用工性质的人员采取不同的退休养老
金制度。具体讲表现为三个不同。一是统筹
的办法不一样：企业人员是单位和职工本人按
一定标准缴纳，机关事业单位的则由财政统一
筹资；二是支付的渠道不一样：企业人员由自
筹账户上支付，而机关事业单位则由财政统一
支付；三是享受的标准不一样：机关事业单位
的养老金标准远远高于企业退休人员。

□晚报特派记者 李萌 实习生 查阳

本报北京讯 “大学生毕业就业问题关系
着社会的长远发展和社会稳定，整个社会都应
该更好地关注他们。”全国人大代表薛景霞说，
根据有关部门的统计，2010年全国普通高校毕
业生的规模将达 630万人，其中河南省就有 41
万人，加上往届尚未就业的毕业生，需要就业
的人数将有60余万人。“而现在，我省的就业安
置能力只能提供大致 30万至 40万的就业岗
位，就业人员仍是供大于求，压力巨大。”

面对如此巨大的就业差口，人大代表买世
蕊认为，当前大学生就业面临的问题不仅仅是
就业难，更多的是择业难，这里面主要的问题
是传统观念的影响。由于上大学的成本比较
高，许多家长和学生都把上大学作为改变命运
的唯一出路，所以大学生对就业的期望值过
高。但是由于行业差异和地区差异导致待遇
差异较大，许多大学生的期望难以实现，并且
出现了或人才浪费或人才急缺的现状。

目前政府和有关部门也采取了很多措施，
比如扩大就业创业门路，给予资金扶持，鼓励
大学生到中西部去，到基层去，当村官、当社区
领导等，因为中西部和基层的人才相对比较短
缺。但是，都难以从根本上奏效，政府仍然存
在着巨大的就业压力。

另外，薛景霞还建议，在目前社会就业需
求过剩的情况下，对目前的大学盲目扩招应该
叫停，通过减招或停招，对相应学科进行调
整。并且多设立技术性人才教育学科，使大学
生在毕业后能有相应的就业能力，很快地融入
社会，服务社会。
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□晚报特派记者 李萌 实习生 查阳

本报北京讯 昨日 5时 58分，驻豫全国人
大代表乘坐K180次列车抵达北京西站，成为首
批抵京参加十一届全国人大三次会议的京外
代表。据了解，河南省出席十一届全国人大三
次会议的代表共 165名。其中，中直机关代表
13名，本省代表152名。

清晨的北京还在一片寂静中，乘坐K180次
列车的驻豫全国人大代表走下列车，再乘车前
往河南团驻地的北京河南大厦。因为是首个
京外代表团，河南团人大代表刚下火车就成了
媒体关注的焦点，很多代表都被记者围上询问
准备在今年全国两会上提出的议案和建议情
况。“作为一名全国人大代表，要认真履行好代
表的职责，在此次会议上为经济社会的更好发

展提出好的议案和建议。”全国人大代表化有
勋说。

6时30分，北京河南大厦门前锣鼓声声，工
作人员在门前热情地欢迎前来参加十一届全
国人大三次会议的全国人大代表。代表们纷
纷表示，要认真审议好大会的各项报告，提出
更多更好的议案和建议，不辜负人民的期望与
重托。

驻豫全国人大代表
昨日清晨抵京

成为首批抵京参加十一届全国
人大三次会议的京外代表

晚报和云南卫视携手报道两会，面向市
民征集民生提案，其中有两份提案将由主持
人、全国政协委员倪萍提交给全国政协。昨
日，我们接到了许多热心市民打来电话和发

来邮件反映问题。如果您也有事情想说，可
以继续联系我们，畅所欲言，我们会将您的心
声和建议捎到两会会场。

晚报记者 张竞昳

宝贝<bbzly@126.com>：建议从小学
开设心理辅导课程

人的问题是最大的问题！昨天看到一
个男子当街杀死 4 岁女童的报道，联想起
杀死 6 名亲属的案件，感觉心理障碍问题
往往使得人变得不再理智，做出可怕的事，
强烈建议从娃娃抓起人的思想问题。

蔷薇 <jsmhn@foxmail.com>：提议
政府对80后买房给予政策优惠

我们没有固定的工作和收入，上有老
下有小，房子成了我们目前最困难的事情，
还有的不敢结婚生子，怕负担不起。对于
我们这些农村户口的、来城市工作超过N
年的、家庭人口健全有老有小的 80 后，希
望买房时政府能够给予补助或政策优惠。

市民翟振国：建议取消春晚
取消每年的央视春节联欢晚会，改由

各省市电视台各自举办春节联欢晚会，呈
现百花齐放的局面。哪个台搞得好，哪个
台观众就多。

黄剑英<hnhjy001@yahoo.com.cn>：
建议给“4050”人员提供医保、养老保险

因为这样或者那样的原因，曾经为社
会作过贡献的我们现在失去了工作，生活
很困难。作为“4050”人员，我们的平均年
龄已经 50 多岁了（很多男职工现 55 岁以
上），当时离开企业时，个别企业没有给办
医保、养老保险。如今我们已经到了退休
年龄，没有养老、医疗保险，我们该怎么生
活？希望国家帮帮我们这些曾为改革开放
作出贡献的人。

市民田女士：建议高校（尤其是名校）
应该按人口比列分配录取名额，推进高考
招生公平。 晚报记者 张竞昳征集民生提案正在进行……

您有什么建议和意见，请联系我们

【市民建议】

“同是高级工程师，在事业单位退休可拿三四千元，但在企业退休却只
有一两千元。”昨日，国企退休高级工程师耿先生打来电话说，他每月的退
休金还不到2000元，而他在事业单位退休的同龄校友的退休金远高于他。

“每年涨一点，何时才赶上事业体系待遇？”

级别一样，退休工资差一倍
八成网友赞成取消退休金“双轨制”

IP：60.175.130：建议建立不分行业、职
级按退休工龄计算养老金的制度。

比如每年工龄 100元，以 45年工龄为最
高限。国家另外制定对特殊贡献者的补贴政
策，在调整养老金时掌握好调低及限高的节
奏，既加大对低养老金收入的调节力度，又防
止高养老金收入的过快增长。

IP：60.217.241：工资改革必须有个利益
回避制度，绝不允许自己给自己定工资标准、
自己给自己加薪。

公务员是人民雇用的仆人，工资标
准当然由人民制定，也就是由人民的代
表机构人民代表大会制定，这样才是合
法的。

薛景霞、买世蕊代表——

鼓励大学生下基层
到中西部去

【马上落地】

省教育厅就业办主任吕冰

大学开就业指导课
解决师资问题很关键
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【网友声音】

【更多民声】


